

EL ALBA LERIDANA.

PERIODICO DE INTERESES MORALES, INTELECTUALES Y MATERIALES.

Se publica los domingos, martes y viernes por la mañana.
Se admiten anuncios á medio real por línea.
La correspondencia deberá remitirse á la Direccion.

Se suscribe en la Librería de D. José Sol, calle Mayor, número 4, y en las de sus corresponsales al precio de 9 rs. por trimestre.
No se admiten polémicas ni cuestiones personales.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS TOMADAS Á LAS 9 DEL DIA.

Días.	Termómetro centig. al aire libre, á la sombra.	Temp.s correspondientes á las 24 horas anteriores tomadas al aire libre			Barómetro. Milímetros.	Pluviómetros.		Direccion del viento	Aspecto de la atmósfera.
		Máxima al Sol en grados centígrados.	Máxima á la sombra en grados centig.	Mínima á la sombra en grados centig.		En la azotea Milímetros.	En el jardin Milímetros.		
9.	4,8°	32,5°	16,2°	5,0° bajo cer.	744,20	0	0	30° N. à O.	Despejado
10.	3,0°	21,0°	9,0°	5,5° bajo cero.	745,00	0	0	61° N. à O.	Id.

CIENCIAS NATURALES.

ARBORICULTURA.

ARTÍCULO 3.º

Conocida ya la importancia del arbolado, considerado en general y relativamente á España, cumple hablar ahora de los medios de su propagacion, pues que de otro modo no llenaríamos el objeto que nos hemos propuesto, abogando por una mejora que puede dar á nuestra nacion mucho lucro y honra.

La propagacion del arbolado, de los árboles útiles sobre todo, no es posible verificarla sin establecer en grande escala los viveros, almácigas ó criaderos segun suelen llamarse, á imitacion de la Alemania y de otras naciones adelantadas, que han sabido distinguirse en el cultivo de los grandes vegetales, de esos hijos predilectos de la naturaleza, con lo que han aumentado de un modo increíble los elementos de su prosperidad, la cual hoy se disfruta allí entre suave paz y en todas las clases de sus estados. ¡Llor á los insignes y filantrópicos personajes que supieron á su tiempo iniciar tan grata y benéfica idea, digna por cierto de agradecimiento y eterna memoria! ¡Dichosas las naciones que ven nacer hombres de tan amante corazon y de pensamientos tan elevados, para quienes su mayor gloria es ocuparse decididamente en el bien de sus semejantes en cumplimiento de la gran ley de la fraternidad! ¡Felices tambien los tales héroes, pues saben ceñirse coronas inmarcesibles, y pueden gozar del placer de la bendicion y del reconocimiento que las generaciones les tributan! ¡Cuánto mas dignos son de ello que esos renombrados y turbulentos Césares que de vez en cuando aparecen pretendiendo lauros y admiracion, cual si tal merecieran con llevar sin justo motivo, cual otro Atila, la destruccion y la muerte por los ángulos de la tierra, hollando tan ignominiosamente los mas sagrados derechos de la humanidad! Regeneracion, paz y felicidad es lo que permite el legítimo y comun deseo, lo que necesitan las naciones y los pueblos; solo los magnates que se desvelan en asegurarles tamaña ventura, son los que se hacen merecedores de su amor y entusiasmo.

Volvamos á nuestra taréa de almácigas, que es nuestro asunto primordial en este artículo, y veamos si tal vez alguna de esas personas de valía en la ac-

tualidad prohija nuestra idea de propaganda arbórea. Algo desconfiamos, pero ¿qué vamos á perder con aventurar alguna que otra insinuacion? Sucederá tal vez lo que con otras muchas cosas que, no obstante su gran utilidad, quedan olvidadas ó en proyecto adormecidas, hasta que mas adelante viene otro mas afortunado para revivirlas y llevarlas á progresivo desarrollo y hasta al perfeccionamiento que se hace deseable: al ménos así sucediera, si es que desde luego no pudiese conseguirse.

Nosotros quisiéramos una almáciga rural en cada pueblo, que fuera el solaz y recreo de sus habitantes para ciertos ratos de ocio y de legítima expansion, y además una escuela viviente de aplicacion continua para escitar y encaminar á la niñez y hasta los jóvenes y adultos de todas clases á las mejoras del cultivo, lo cual no sería de poca ventaja para el mejor conseguimiento de nuestra prosperidad. Pues ¿qué? ¿en dónde mejor que en un vivero pueden aprenderse las leyes generales de la vegetacion y los procedimientos principales de un buen cultivo? Preparacion de tierras y abonos de toda especie, semilleros, trasplantes, estacas, acodos, poda, injertos, riegos etc., todas estas operaciones que figuran en el primer órden de la agricultura, ¿no se suceden durante el año en esos importantes establecimientos que desearíamos generalizar? El labrador necesita un libro para estudiar y consultar: sus primeras páginas están en un vivero modelo; allí deben leerse y releerse: para lo demas obsérvese cuidadosamente la naturaleza, libro que nos está siempre abierto, y en el que investigando de aquella los secretos, llegarémos á aprender todo lo mas útil y sublime de la ciencia rural.

Algunos calificarán nuestras miras de ilusorias, hasta dirán que somos visionarios, pues no querrán creer que nuestro objeto sea realizable; y tendrían razon si solo mirasen á la apatia que reina sobre el particular en todas partes, y á que las gentes por lo regular se aficionan poco á lo que no proporciona una ganancia positiva é inmediata, cual sucede con la mejora del arbolado que proponemos, mas que incurran en la nota de verdaderos egoístas. Nó, no es una ilusion por parte nuestra, sino el deseo de una realidad que es de mucho interés y de un gran porvenir. Lo que conviene es que se le dé el impulso conveniente, y lo secundemos con todas nuestras fuerzas. Lo contrario sería injustificable, y tan fuera de

razon, que nos acreditaríamos de mezquinos si nos empeñásemos en no querer dar importancia al arbolado porque sus productos son tardíos y lejanos. Pues qué ¿no hemos recibido mucho de nuestros padres y abuelos, de nuestros predecesores ó antepasados? Luego preciso es también que hagamos algo por nuestros hijos y demás descendientes; pues cabe consignar á la posteridad el justo legado que le compete y al que no podríamos sustraernos sin cometer villanía.

También se dirá que la tal empresa sería sobradamente onerosa, y en particular en la actualidad hallándose la Nación en graves y especiales complicaciones. Convenimos en ello hasta cierto punto, pero creemos que las tales dificultades, siendo de carácter transitorio, y cabiéndonos una fundada esperanza de que han de desaparecer pronto, no pueden ser un obstáculo poderoso á la realizacion de nuestra idea; y con tanto mas motivo lo decimos, cuanto que á nadie puede quedar desapercibido, de que se trata de una nacion que sabe hacerse grande é imponente cuando quiere, siempre que se propone poner en juego los medios que posee y se vea á ello obligada por una imperiosa necesidad. Tanto es su poder vital latente que, cuando se la excita ó provoca, se reanima como por encanto, acrece con su propio organismo, se robustece, se hace poderosa y temible, llenando de admiracion al mundo. Hechos nos ofrece la historia que confirman bastante bien nuestro aserto en el gran período que contamos desde los primitivos tiempos hasta nuestros dias. Y bien seguro que los de la actualidad no son en nada despreciables.

Por otra parte y volviendo á nuestro asunto, creemos que no serian necesarias sumas cuantiosas, si es que supiésemos aprovecharnos de los muchos elementos que hay creados, y que apenas por lo comun dan el fruto apetecido por falta de directiva en su oportuna aplicacion. Tenemos en el dia universidades, institutos, escuelas normales, y escuelas de instruccion primaria en todos los pueblos de algun vecindario; ¿y qué mal sería que los jardines botánicos que las primeras y los segundos poseen, los que debieran tener las escuelas normales, ya que en ellas ha de enseñarse la agricultura, y los huertos ó pequeñas fincas que podrian cederse á los maestros con igual objeto, se convirtiesen en otros tantos viveros por el estilo que quisiéramos, dejando á las granjas-modelo el cuidado de los ensayos de las demás plantas que han de formar la base del cultivo, y de los animales domésticos relativamente á su mejora y propagacion? Aun respetando los jardines botánicos de los establecimientos indicados para el estudio que la botánica requiere, podria no obstante procederse á la repoblacion del arbolado, proveyendo á las escuelas normales de una finca á propósito para almáciga, como igualmente y en proporcion de las necesidades locales á las escuelas de las capitales de partido, y hasta á las de los demás pueblos de 100 vecinos arriba si posible fuera.

Si estos medios parecieran insuficientes, (y sépase que nosotros los proponemos por lo sencillos y poco onerosos, y como formando el preliminar del planteamiento de nuestra idea), no será difícil al Gobierno discurrir otros que le diesen cabal cima, cual en nuestro concepto sería la creacion de seis ó mas viveros modelo situados en puntos convenientes, y en la mayor escala y proporciones posibles, para que al propio tiempo que sirviesen de regla á los demás, pudieran facilitarles semillas de toda clase, y cuanto fuese necesario á la pronta y conveniente multiplicacion de

los vegetales. No entraremos en los pormenores de este planteamiento, porque personas hay en las altas regiones del Gobierno encargadas de promover los adelantos de la agricultura, y á estas incumbe á nuestro modo de pensar, la manera de proponer y realizar tan deseadas mejoras. ¿De qué nos serviría por otra parte entrar en este exámen, si de todos modos, es-céntricos al foco de las elevadas inteligencias, y lejanos demasiado del poder, serian probablemente desoídas nuestras razones, y mas viniendo reproducidas en un periódico de provincia, si bien de difusa luz cual es EL ALBA LERIDANA? Por eso lo dejamos á la discrecion de nuestros gobernantes, suplicándoles no obstante se fijen algun tanto en nuestro propósito, que lo examinen y analicen á la luz de su buen criterio, y reconocida su conveniencia procuren hacer algo que nos saque del entorpecimiento soporífero en que nos hallamos en materia de arbolado. Que no se olvide nunca, y nos hacemos una obligacion en repetirlo, que de la organizacion sabiamente dirigida de las almácigas rurales depende la regeneracion de nuestros bosques y demás plantíos que puedan abastecer de madera y combustible á la marina, á las artes y á la general economía, sin cuyos elementos no es posible dar movimiento y seguridad á la marcha de apetecible progreso en todos los ramos de la industria: con la repoblacion del arbolado todo se armoniza; la atmósfera se purifica; la tierra se hermosea y hace mas productiva y agradable; los metéoros aparecen con regularidad; las fuentes, los arroyos y los rios de todas clases con sus cascadas y tortuosas pero apacibles y continuas corrientes, dejarán de lastimarnos con sus ruinosas inundaciones, asegurando por otra parte el riego de nuestras praderas y campos y los demás beneficios que son de desear.

DOMINGO DE MIGUEL.

(Se continuará.)

VARIETADES.

NOTICIAS DE FERNANDO PÓO.

Una curiosa carta recibida de dicho punto dice lo siguiente:

«Bahía de Santa Isabel en Fernando Póo.

»Después de nueve dias de navegacion desde Santa Cruz de Tenerife, fondeamos por fin en esta bahía, desde la cual se perciben ya los gratos aromas de esta vegetacion lozana y virgen, que la brisa nos envía envueltos en sus arrullos. Después de una travesía tan larga, hecha en un buque de vela desde Cádiz, teniamos ganas de tomar tierra; ya hemos visto logrado nuestro deseo. Antes de pasar á describir este pais salvaje y pintoresco, empezaré dando alguna pincelada acerca de la bahía. Esta es bastante espaciosa y de buen aspecto: pueden anclar en ella bastantes buques de poco calado, y desde las aguas se divisa una montaña gigantesca que se eleva 14,000 pies sobre el nivel del mar. Tiene forma de herradura, aunque bastante abierta, no obstante lo cual ofrece seguridad en estos meses por la calma que reina en las aguas.

»La poblacion que se halla como sentada sobre una alfombra de verdura, es bastante regular; sus casas están separadas unas de otras por pequeños jardines, en los cuales se crían bastantes frutas: son de madera y están cubiertas, como las de Filipinas, de

hoja y ramaje. Los frutos que mas abundan son: el ñamé, especie de batata de Málaga bastante inferior en calidad aunque superior en tamaño, la naranja que es mas acuosa si bien ménos dulce, el coco que es bastante sabroso, el plátano y la piña. Los negros de aquí llamados bubies no usan mas prendas que la indispensable para cubrir su pudor, y un gran sombrero de paja (no todos), que los preserva de los calores, alguno de los cuales lo adorna con pintadas plumas. Los crumanes, que son los negros destinados al trabajo, no abundan tanto como fuera de desear; pero el gobernador cuenta ya con 200 destinados á los trabajos de desmonte.

»Dicho señor con su familia, compuesta de su señora, dos niñas y su servidumbre, vive á bordo de la corbeta *Ferrolana* interin concluyen de arreglar su casa; otro tanto les sucede á la tropa y oficiales, cuyo cuartel no está todavía concluido.

»Los negros naturales del pais están bastante civilizados, á consecuencia sin duda de su continuo roce con los ingleses, cuyo idioma hablan; por si mis palabras no hacen fe, en mi maleta conservo una carta en inglés de mi lavandera Hiss Atee, en la que de una manera delicada me ruega mande recoger mi ropa.

»Los clérigos protestantes que aquí habia, se han largado con viento fresco, y hoy solo los jesuitas, cuyo superior es el padre Irisarri, continúan sus trabajos de conversion.

»La vida que aquí hacemos tiene algo de monótona como es de suponer. Por la mañana de siete á siete y media vamos á la capilla donde se dice la misa; despues solemos dar un paseito por entre las espeaduras de estos bosques, deteniéndonos comunmente en casa del ex-gobernador, inglés de nacion, que está casado con una negra, y volviéndonos por último á bordo de nuestro buque á las nueve poco mas, hora en que ya el calor empieza á sentirse un poco.

»El clima no es ni con mucho tan caloroso como se decia, pues cuando mas alto está el termómetro no suele pasar de los 24 grados; esto en la estacion verdaderamente rigorosa.

»A falta de diversiones, hemos levantado como por encanto un teatrillo, que armado con palos y velas de buque, presenta un local bastante espacioso, y en el cual se han dado ya tres funciones: los actores han sido hasta ahora los cabos y sargentos de la compañía, pues una negra que se habia brindado á trabajar y estaba ya bastante al corriente de su papel, ha tenido la desgracia de caer enferma; sin embargo, como donde hay gente se encuentra de todo, á falta de dama hubo baile, y este fué desempeñado por un practicante llegado á la bahía pocos dias antes, quien segun confesion propia fué bolero de un teatro de Cádiz en su alegre juventud. En este teatro hay dos palcos, uno en frente de otro; el primero era ocupado por el gobernador de la isla y su familia, y el otro por el ex-gobernador y su señora. La charanga de la compañía desempeñó perfectamente el papel de orquesta.

»De alimentos estaríamos, no obstante, muy mal, sino contáramos con los buenos repuestos que hemos traído de Cádiz y Canarias, pues aquí no se encuentra carne y solo de mes á mes suele matarse alguna cabra; las gallinas abundan poco, y esto dicho, nadie estrañará que los huevos valgan á 13 reales la docena, aun cuando luego resulte alguno huero. De frutas en cambio estamos abundantemente provistos

con las que dá la isla, y siempre tenemos tres ó cuatro postres.

»Las inmediatas islas de Annobon y Corisco no son tan importantes, si bien esta última podria tener algun porvenir por la posicion que ocupa; pero mejor que ellas, sin embargo, es el Cabo de San Juan, situado en frente de la última, y cuyo rey ó jefe pide con insistencia que nuestra Reina le mande *una tropa de curas y otra de soldados*, mostrándose muy afecto á todo lo que de España viene.

»No sería del todo indiferente á la prosperidad de esta colonia, que el gobierno enviase un par de vaporcitos en vez de los buques de vela que hoy se hallan aquí estacionados; porque siendo con frecuencia contrarios los vientos que corren por este golfo, con los vapores se adelantaria mucho tiempo, facilitándose los viajes al continente africano y el transporte de crumanes y efectos de construccion.»

NOTICIAS VARIAS.

De un momento á otro levantará el campo el ejército de Africa y emprenderá su marcha contra el enemigo: todo el mundo cree inevitable una gran batalla en aquel campo, recientemente atrincherado por los moros á pocas leguas de Tetuan: el grueso del ejército enemigo espera en el Fondak, donde hay quien dice se encuentra el emperador de Marruecos; pero el éxito no es dudoso, contando España con soldados acostumbrados á vencer, y que prometen renovar los laureles del 4 de febrero.

Dice un corresponsal: Anoche se recibió la noticia de la llegada del cuerpo de ejército del general Echagüe al cuartel general. Sin embargo, las operaciones no comenzarán inmediatamente, porque el estado del mar ha impedido el transporte de todas las acémilas que se esperaban, y son absolutamente precisas para aquel objeto. Hallándose ya reunidas en la costa y prontas para el embarque, y siendo lo único que falta para dar por terminados los preparativos de esta nueva campaña, es seguro que tan luego como el tiempo abonance, se pondrá en movimiento el ejército. Su direccion será primeramente sobre el Fondak. Aquí es donde se halla el ejército marroquí, mas ó menos repuesto de los pasados desastres; y aquí donde probablemente se empeñará la lucha. De su éxito, que no es dudoso, dependen los ulteriores movimientos y progresos de las armas españolas en Africa.

«Si la guerra prosigue, como parece indicarlo todo, dice una carta, el ejército no podrá ponerse en marcha tan pronto como la impaciencia pública quiere. Es preciso tener en cuenta que vamos á perder de vista la costa; que el mar, apenas nos internemos, no puede ofrecernos, como hasta aquí, ningun auxilio; que es preciso llevarlo todo, municiones de boca y de guerra: que es menester prepararlo todo, hasta el camino. Calcúlese lo que se requiere para esto, y se comprenderá que no es cosa de esponeerse locamente á una catástrofe, como el rey D. Sebastian que se internó en alas de su deseo y desprovisto de recursos en las soledades de Africa, para sufrir un vergonzoso descalabro sobre las infandas arenas de Alcázar-kibir, como las llama Herrera.»

La division vascongada ha solicitado con instancia ocupar el puesto mas avanzado en los combates. Créese que se incorporará á la del general Echagüe.

El 28 se verifico el castigo del pueblecillo que encerraba ó protegia á los moros que nos han herido algunos

soldados. Un batallón de Toledo y las compañías de preferencia del otro batallón del mismo regimiento, llevaban la orden de amenazarles seriamente, y en el caso que al subir al monte en que está situado, se atreviesen á hacer fuego, entonces quemar el pueblo.

Al salir la ladera le abandonaron los enemigos, llevándose á las crestas de las montañas sus mujeres, hijos y ganados, y los hombres de armas se diseminaron por los bosques que cubren el indicado monte, y rompieron el fuego sobre la tropa. Esta se lanzó, como de costumbre, y sin pérdida alguna los desalojó é incendió la aldea, sin topar con ningun moro; pero ya en la siguiente noche han vuelto ellos á sus destechados hogares, y han puesto algunas tiendas de campaña y vivaquean en el pueblo.

La comision de judías y judíos que pasó á cumplimentar á la señora duquesa de Tetuan, llamó muchísimo la atención. Iban todos vestidos con todas sus galas, no viéndose en el traje de las judías mas que bordados de oro por todas partes, brazaletes y pendientes de oro, todo de inmensos tamaños, cubriéndose casi todo el rostro por medio de un manto blanco puesto por la cabeza. La comitiva tuvo que ir escoltada por nuestras tropas, pues era tanta la gente que se agrupaba á su alrededor, que á no ser por esta determinacion, hubiese sido difícil su tránsito por las calles.

Se va á demoler parte de la plaza Mayor de Tetuan; en los solares se fabricarán cafés, paradores, casas de huéspedes, etc., etc. Un comerciante de Málaga va á obrar uno de estos edificios para depositar en él géneros por valor de 10,000 duros con destino á la venta.

El telégrafo eléctrico funciona entre Tetuan y la Aduana. Choca al ver los hilos metálicos cruzando las tortuosas calles de la medina berberisca.

El ferro-carril avanza asombrosamente.

Si los moros fueran tan diestros en pelear como en robar, serian invencibles. En la noche del 27 robaron del campamento extramuros de Tetuan un excelente caballo de la batería rodada de Sevilla y siete mulos.

La locomotora recorre ya los 106 kilómetros de línea férrea que median desde Barcelona á San Martín de Sagayolas. Es probable que en todo el presente mes llegue á Lérida, pues los rails se estienden ya desde dos kilómetros antes de llegar á Cervera hasta la orilla izquierda del Segre.

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid, 8 de Marzo.—Los kábilas que hay al servicio de Melilla han solicitado y obtenido ingresar en el ejército español.—La Gaceta publica hoy varias disposiciones encaminadas á mejorar los estudios y trabajos meteorológicos.—No tenemos noticias de que el tiempo haya mejorado en el Estrecho: el vapor *Danubio* llegó en la noche del 7 de arribada á Puente Mayorga, con 150 camellos que no habia podido desembarcar en Tetuan.—En el Bolsin se ha hecho el consolidado á 44'40, y la diferida á 34'50.

Madrid, 9.—El General en Jefe del Ejército de Africa dice ayer á las doce de la mañana desde el campamento de Tetuan: Continúa el levante y un fuertísimo temporal de agua. Han llegado dos vapores, pero aun no han comunicado con tierra; por lo demás no ocurre novedad.

Madrid, 10.—Continúa el temporal haciendo imposible la comunicacion con Tetuan.

GACETILLA.

GUERRA.—Han ingresado en la casa de Correccion de Barcelona algunos chiquillos de los que formando diversos bandos de «Españoles» y «Marroquies», se entretienen en apedrearse en los glacis de la ciudad. Esta vez ha sido hecho prisionero «Muley-Abbas», pero no por los españoles, sino por una potencia neutral; por los municipales, que «á traicion» se apoderaron de S. A. marroquí. Recomendamos nosotros los Leridanos á la susodicha potencia neutral algunos de nuestros paisanitos aficionados á esta clase de simulacros, que no solo en los glacis sino intra muros, en la carretera de esta ciudad, y aun al pié de esta imprenta suelen apedrearse de lo lindo.

JUGARRETAS.—En una correspondencia de San Petersburgo que publica un diario extranjero se lee el siguiente caso original: El emperador acostumbra leer con particular predileccion el periódico inglés «La Cloche». Al recibir uno de sus números, bien que con retraso; leyólo él segun costumbre. Entró luego en su cámara su hermano el gran duque Constantino, y le preguntó: ¿Habeis leído hoy el «La Cloche»?—Sí, dijo el emperador, pero no he encontrado en él nada que me haya llamado la atención.—¿Cómo nada? continuó Constantino, ¿y los atroces pormenores sobre los martirios que Boutakof ha hecho sufrir á un marinero?—Nada he visto: dijo el emperador.—Entonces el gran duque sacó de su bolsillo un número del periódico y lo desplegó ante S. M. De la informacion practicada resultó, que para ocultar á S. M. imperial el hecho que denunciaba el citado periódico, se habia falsificado su número en la misma imprenta del emperador, quitando el artículo en que se anunciaba y comentaba aquel hecho, y llenando el hueco con otro de literatura.

SISTEMA INDUSTRIAL.—Se ha descubierto una nueva industria. En un pueblo de Andalucía se presentaron dos individuos que se entretenian en introducir á cuantos cerdos encontraban una aguja de acero, la cual destrozándolos interiormente les causaba la muerte al poco tiempo sin dejar ninguna señal exterior por donde pudiera averiguarse la causa. Entonces el par de inocentes se dirigian al dueño, y con mil súplicas trataban de que les regalasen el difunto animal, lo cual conseguian al fin en algunas ocasiones, pues como se creía que los cerdos morian de enfermedad, no se podia vender la carne. De esta manera consiguieron hasta cuatro, y hubieran seguido su industria si el alcalde, habiendo sabido que eran gitanos, no hubiese calculado que no comiendo estos por ningun concepto carne muerta, era estraño que pidiesen con tanto ahinco los cerdos que iban muriendo como si hubiese entrado en ellos la epidemia, por lo cual mandó prenderlos para averiguar la verdad: pero ya era tarde, pues habian desaparecido, ignorándose su paradero.

TEATRO.

Funcion para hoy Domingo 11 del actual.—El drama en 3 actos:—SAN VICENTE DE PAUL ó los NIÑOS EX-PÓSITOS.—Intermedio de BAILE.—Dando fin con un divertido juguete cómico.—A las siete.

Por lo no firmado,

El secretario de la redaccion:—JUAN CALAHORRA.

E. R. JOSÉ PIFARRÉ.—Lérida, Imprenta de D. JOSÉ SOL.